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香港文匯報訊（記者 文森）13歲
男童張睿霆早前在屯門醫院接受手
術後死亡的個案，海外專家已完成
調查報告，今天會與家屬會面講解
報告內容。
據了解，報告指手術過程符合國

際水平，預料報告不會提出責任誰
屬的問題。張睿霆的媽媽表示，希
望報告交代手術前，醫院有沒有足

夠的評估。
據悉，報告指整個手術流程，包

括決定拔喉及拔喉程序都符合水
平，又認為何時拔喉在國際上沒有
一個標準，要視乎情況而定，所以
不可以說對或錯。不過，報告會提
出一系列建議，包括在遇到氣道突
發性阻塞時，應變能力可以加強
等。

事件中涉及的64歲女病人，患有脊柱側彎及腰椎狹
窄，8月在明愛醫院接受骨科手術後，在深切治療部
留醫，並輸了兩包血，之後她有腦出血情況，轉送廣
華醫院才發現原來輸錯血。目前她仍在廣華醫院留
醫，情況嚴重。

指對員工監察培訓不足
明愛醫院的專責委員會在調查事件後指出，事件

中，一名化驗室職員懷疑把女病人及男病人的血型結
果調亂，填錯在對方的表格上，結果B型血女病人的
表上寫了A型。另一名化驗員再進行獨立覆核血型
時，原本有機會發現錯誤，但該名職員再一次調換兩
名病人的樣本，結果在雙重出錯下，女病人最終被輸

錯血。
委員會認為，調查委員會認為事故原因是兩名化驗

員沒有跟隨程序，部門對員工監察及培訓亦有不足。
委員會建議，職員應每次只處理一個樣本，院方亦應
派經驗豐富的職員監管及訓練血庫員工，同時檢討及
統一化驗員進行有關輸血前之化驗工序，長遠應考慮
引入自動配血分析儀，並連接現有化驗室資訊系統，
以及清楚釐訂化驗室所有職員之角色及職責。
醫管局指會詳細研究報告內容，並確保明愛醫院盡

快落實各項建議措施。醫管局現正在基督教聯合醫院
及威爾斯親王醫院試行自動配血分析系統，利用電腦
取代人手驗血，稍後會檢討及研究該套系統在預防同
類事件的有效性，以供其他醫院聯網參考。

香港文匯報訊

（記者　歐陽麗

珠）本港約有70
萬名糖尿病患
者，即平均每10
人便有1人罹患。
有專科醫生指
出，糖尿病有年
輕化趨勢，瑪麗
醫院最年輕的患
者年僅10歲。為
及早跟進糖尿病
的併發症，瑪麗
醫院設立綜合糖
尿病治理中心，
為患者提供一站
式評估及轉介服務，其中轉介至眼科的輪
候時間縮短至2周。

患者年輕化 最細10歲
全港現時有約70萬糖尿病患者，其中31

萬人會到公立醫院接受治療。香港大學內
科系主任林小玲表示，近年糖尿病人數趨
升，而且有年輕化趨勢，最年輕的病人僅
10歲。她稱，該名女童習慣暴飲暴食和缺
少運動，10歲已確診是糖尿病患者，至18

歲由兒童醫院轉介至該中心，需要長期注
射胰島素治療。
瑪麗醫院已於8月設立綜合糖尿病治理中

心，並評估398名糖尿病人併發症情況，僅
38%病人血糖水平達標，49%患有冠心
病、48%患視網膜病變、33%糖尿腎、27%
出現足部神經病變。瑪麗醫院眼科部主管
黃世雄表示，視網膜出現嚴重病變的病
人，經中心進行眼底檢查後，最快2周內被
轉介到眼科，較傳統平均輪候7個月快。

瑪麗一條龍治糖尿病速轉介男童術後亡報告 指拔喉難分對錯

香港文匯報訊（記者　陳寶瑤）大
嶼山居民等候多時的北大嶼山醫院
可望於2013年第三季投入服務，但受
限於人手不足，開放初期只能提供
有限度服務，開放4個專科門診，急
症室亦只能開放8小時，相信要到
2017年650個醫護全部到位，醫院才
能全面運作。有離島區議員不滿有
限度的急症服務，會爭取至少12小
時急症。
正在興建的北大嶼山醫院首期工

程於明年底落成，預期2013年第三
季，會先提供有限度服務，到2016年
至2017年全面運作。醫管局一份文件
顯示，由於人手不足，北大嶼山醫

院首階段只會提供每日8小時急症服
務，以及4個專科門診，包括內、外
科、骨科等。
食物及衛生局局長周一嶽指出，

醫管局會盡量聘用一些住在附近的
醫護人員，到北大嶼山醫院工作。
他表示，任何新醫院都要分階段運
作，據了解，東涌居民期望最殷切
的是急症室服務，因此急症室應會
最先投入服務。離島區議員鄧家彪
指出，不能夠接受有限度的急症服
務，會爭取至少12小時急症；又指
東涌普通科門診及個別私家醫生的
夜診服務，未能應付區內13萬居民
需要，當局必須正視。

北大嶼山醫院 急症服務有限度

報告指兩職員無跟程序 倡引入自動配血分析儀

明愛輸錯血 揭連環調亂
香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）明愛醫院完成

早前一宗輸錯血事故的調查工作，報告指事件

成因可能與配血程序中的分析階段沒有跟隨程

序有關，導致雙重出錯，而部門對員工監察及

培訓亦有不足。負責調查事件的專責委員會建

議職員緊守每次只處理一個樣本的守則，長遠

而言，醫院應引入自動配血分析儀。明愛醫院

會按既定人力資源程序，跟進兩

名涉事員工事宜。

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）內地
孕婦湧港產子，私家醫院不斷擴充，
早前更有私院加價，有立法會議員質
疑，本港有10間私家醫院以非牟利機
構的名義成立，獲豁免繳稅，但當局
並無條款限制私院賺取巨額利潤，亦
有議員關注早前有產婦投訴私院「坐
地起價」，要求當局加強監管。食物及
衛生局局長周一嶽表示，目前已有足
夠的法例監管，稅務局會定期覆查私
院的財務報告，當局亦已要求醫院要
清晰向服務使用者解釋收費。
保險界立法會議員陳健波昨日在立

法會上指出，部分私家醫院近期加價
1.6倍，但政府向私家醫院批地的條款
中，並無包括監管私院運作，質疑當
局難以監察私家醫院的資金用途，建
議政府按非牟利私家醫院的盈利情
況，向私院徵收利得稅及地價。立法
會議員兼護理員協會主席李國麟則認
為，現時當局對私院的監管條例已經
過時，促當局檢討。
食物及衛生局局長周一嶽表示，多

間私院由於通脹及最低工資影響而加
價，當局已要求醫院要清晰向服務使用者解釋收
費，以及增加透明度。針對私家醫院的服務質
素，當局已開始檢討衛生署監管私家醫院的條
例，周一嶽指出，現時12間私家醫院中有10間符
合豁免繳稅的慈善團體資格，稅務局會要求有關
慈善團體提交帳目及年報等資料，定期覆查，以
決定團體能否繼續擁有豁免繳稅資格。

私院嚴重醫療事故減少
另外，今年首10個月，食物及衛生局共收到本

港私家醫院呈報3宗嚴重醫療事故，包括病人手
術期間死亡或嚴重受傷，以及胎兒死亡或嚴重受
傷。而去年及前年私家醫院的嚴重醫療事故，分
別有10宗及52宗。局方指，最近一間私家醫院未
有按嚴重醫療事件呈報系統，在規定時間內，向
衛生署呈報一名初生嬰兒在分娩期間意外墮地，
衛生署審視後確認事件屬於嚴重事故，應在事發
後24小時內呈報，已提醒院方須遵從既定呈報程
序及採取預防措施。
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■護士為病人測量
足部神經敏感度。
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■周一嶽指
稅務局會定
期覆查私院
的 財 務 報
告。
香港文匯報
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